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Frattocchie 

Protesta 
per l'acqua 
e le fogne 
.••-": Centinaia di persone 
hanno manifestato ieri per le 
strade di Frattocchie per pro
testare contro l'incredibile 
stato di abbandono in cui ver
sano molti servizi essenziali 
nella zona. Il corteo, organiz
zato dai* comitati di quartiere 
di Sassone, Palaverta e Colle-
picchiane; è'slìlatq anche lun
go le vìa Appìa e Nettunense, 
che jsono state per breve tem-
pobìoccate; 

Acqua, fogne, luce, gas, 
campo sportivo, strade e per
fino semafori; tutti i servizi di 
Frattocchie sono al disastro 
•Da anni sono stati elaborati 
programmi e in molti casi per
fino affidati appalti senza che 
siano neppure iniziali i lavori», 
dice Pino Cardenie, segreta
rio della sezione del Pei delle 
Frattocchie Alla manifesta
zione hanno partecipato i 
consiglieri comunali del Pei e 
il consigliere provinciale Gino 
Settimi Se la giunta, un «trico
lore» composto da democri
stiani, socialisti e repubblicani 
non dovesse dare risposte 
soddisfacenti, e in program
ma un'altra manifestazione a 
Manno, di cui Frattocchie è 
una frazione 

Ostia 
Un centro 
per 
lo sviluppo 
• È nato ad Ostia l'«lsvi -
Centro di iniziative per lo svi
luppo del litorale*, un'asso
ciazione che intende promuo
vere studi ed avanzare propo
ste per lo sviluppo di tutta la 
vasta zona compresa tra 
Ostia, Fiumicino e tutto il terri
torio limitrofo. Gli associati 
sono già più di cinquanta e la 
campagna soci è ancora in 
corso. Presidente dell'associ-
zione è stato eletto Roberto 
Rìbeca, biòlogo, in passato 
presidente dellaXIII circoscri
zione. Del consiglio di ammi
nistrazione, composto da un
dici persane, (anno parte, tra 
gli altri, Armando Fulco, pre
sidente regionale della Confe-
sercenti, Gianfranco Bozzet
to consigliere regionale del 
Pei e presidente della Pro Lo
co di Fiumicino, Franco lumi
no, delle cooperative di pro
duzione e lavoro della Lega. 
Tra gli associati del centro, 
che tra l'altro sostiene le pro
poste di Ostia e Fiumicino co
muni autonomi, ci sono anche 
Aurelio Misiti, ex presidente 
dell'Acea e Bernardo Rossi 
Dona, urbanista ed ex asses
sore al litorale durante le giun
te di sinistra in Campidoglio. 

Protesta degli inquilini 
Comune ancora occupato 
«Sindaco blocca le vendite 
dei nostri appartamenti» 
m E continuata anche per 
l'intera giornata di ieri l'occu
pazione dell'aula del consi
glio comunale da parte degli 
Inquilini delle assicurazioni, 
cominciata ieri mattina Sono 
circa 2000 famiglie, che abita
no nelle case di proprietà di 
società assicurative come la 
Piemongest, le Generali e l'Al
leanza, e che entro il IO di
cembre, quando scadrà la 
proroga disposta dal prefetto, 
rischiano di rimanere senza 
un tetto per la vendita frazio
nala predisposta dalle società 
•Nel-consiglio comunale di 

' domani (oggi per chi legge). 
Impediremo ' la discussione 
sulle targhe alterne se prima 
non verrà esaminata la nostra 
situazione*, hanno detto ieri 
gli inquilini, appoggiati dai sin

dacati Sunia, Sicct e Umat 
Gli occupanti chiedono al 

sindaco Giubilo di firmare 
un'ordinanza urgente per 
bloccare la vendita «Rimarre
mo in quest'aula finché il sin
daco non lo farà», prometto
no len mattina, a portare la 
solidarietà del Pei agli inquili
ni minacciati di sfratto, è an
dato anche Goffredo Bettini, 
segretario della federazione 
romana comunista 

E sulla proposta di proroga 
al 31 gennaio ormai sembra* 
no concordare tutti i partiti 
C'è infatti un impegno dei ca
pigruppo del Campidoglio per 
varare il provvedimento, ed 
hanno promesso di affrontare 
l'argomento durante la seduta 
del consiglio comunale di 
questa sera 

Domani a piazza Esedra 
la manifestazione 
indetta dall'associazione 
dei comitati di quartiere 

Intervista a Bettini 
«Se non si risponde 
a quei problemi 
la metropoli non si salva» 

La periferia toma in piazza 
«Ora dovete ascoltarci» 
La periferia scende in piazza. I comitali di quartiere si 
sono dati appuntamento per domani alle 17 a piazza 
Esedra, in corteo raggiungeranno piazza Santi Apo
stoli. Hanno un obiettivo ambizioso: imporre all'at
tenzione della città, del Campidoglio, del governo la 
periferia come «questione» chiave per la trasforma
zione della metròpoli: Cosa pensa il Pei di questo 
problema? Ci risponde Goffredo Bettini. 

ROBERTO GRESSI 

Civitavecchia 

Contro l'inquinamento 
targato Enel 
si farà un referendum 

SILVIO SERANGELI 

m I comitati di quartiere si 
sono nuntiti in associazione 
Ognuno di loro mantiene le 
sue caratteristiche e le sue ri
vendicazioni, ma tutti insieme 
cercano di sfondare la porta 
dell'indifferenza verso la pen
lena e le borgate La nuova 
associazione ha un nome qua
si definitivo «Roma intorno» e 
un appuntamento in piazza 
per imporre all'attenzione del
la gente la «questione» perife
ria 

C O M penai del fatto che i l 
riconlDclt a discutere, 
nella città, del problemi 
della metropoli, del tuo 

Colpo di pistola 
tra la folla 
durante la fuga 
U n c o l p o d i pistola fra la folla, al te rmine d i u n 
i n s e g u i m e n t o m o z z a f i a t o nel le vie in torno a p iazza 
d e l P o p o l o . La fuga si è conc lusa in u n ingorgo. 
U n o sparo , par t i to a c c i d e n t a l m e n t e m e n t r e i fuggi
tivi c e r c a v a n o d i disfarsi de l l a pistola, ha provoca
t o il p a n i c o . L'arrestato è u n e x carab in ie re , c o n 
d a n n a t o in passato per aver v io lentato una turista 
c o n al tr i d u e c o m m i l i t o n i . 

M A U R I Z I O F O R T U N A 

Tornare a parlare della perife
ria e indispensabile C e una 
contraddizione evidente in 
questa citta un centro sovrac-
canco di funzioni e invivibile, 
la periferia e le borgate co
strette nell'abbandono Le 
giunte di sinistra fecero un 
tentativo di «ricucitura» della 
citta Poi le giunte di Signorel-
lo e Giubilo hanno sospeso i 
finanziamenti, hanno blocca
to il nsanamento Così e è una 
fetta della città che vive in 
condizioni diammatiche Sen* 
za servizi, senza trasporti 
Spesso senza acqua né luce È 
la parte più povera della me
tropoli Se, come è giusto, per 
povertà si intendono peggion 
condizioni di vita, minori oc
casioni per il futuro, per se e 
per i propn figli 

C'è chi dice: Invertire nel
la periferia e nelle borgate 

Gianni Massimi 

• • La «Uno» grigia non si è 
fermata all'alt della polizia ed 
è scattato l'inseguimento, 
nell'affollatissima piazza del 
Popolo 11 traffico prenatalizio 
ha bloccato i due fuggitivi che 
hanno tentalo di scappare a 
piedi Uno è stato catturato E 
Gianni Massimi, 24 anrji.'un ex 
carabiniere che nell'85 vio
lentò, nella stazione dei cara
binieri di Fiesole, una turista 
inglese Era stato radiato dal 
l'Arma ed attualmente si tro
vava fuori per decorrenza dei 
termini 11 suo complice e sta
to identificato ed e ricercato 
dalla polizia 

È, successo martedì pome

riggio, col traffico completa
mente paralizzato Due agenti 
addetti al «servizio scorte* si 
sono accorti della «Uno* che 
zigzagava pencolosamente 
fra le automobili Hanno ten
tato di fermarla ma l'auto ha 
accelerato Un inseguimento 
•impossibile», visto il traffico 
La «Uno» ha quasi travolto tre 
bambini che stavano attraver
sando la strada, ma è stata im
bottigliala in un ingorgo in via 
Maria Cristina di Savoia f due 
fuggitivi hanno tentato di 
scappare a piedi Gianni Mas
simi, però ha prima tentato di 
disfarsi di una pistola gettan
dola sotto un'auto in sosta. 

Quattro morii sufi'Autosole 
•mi Nottata drammatica sul
l'autostrada del sole per Na
poli. Quattro persone sono 
morte e altre tre sono rimaste 
ferite in due incidenti avvenuti 
tra l'l.30 e le 2.15 nella notte 
di mercoledì all'altezza di Val-
montone, ad una quarantina 
di chilometri a sud di Roma. 

Nel primo incidente Renzo 
Casfaf? 46 anni, di Gualdo 
Tadino, a bordo dì una Por
sche, ha investito alcuni car
telli che segnalavano una de
viazione, si è scontrato contro 
I blocchi di cemento al centro 

dell'autostrada ed ha cappot
tato. Il guidatore della mac
china è stato ricoverato nel
l'ospedale di Colleferro con 
una prognosi di 10 giorni, 
mentre il passeggero che era 
con lui, Raffaele Bonacèra, di 
San Severo (Fg) ha perso la 
vita. 

Appena un'ora dopo, e a 
pochi chilometri di distanza, 
uno scontro frontale tra una 
Fiat Ritmo e una Ford Sierra 
ha invece causato la morte di 
Filippo Merla, 36 anni, nato a 
Foggia ma residente in provin

cia di Milano, Mario Cocuzza, 
40 anni, e Antonio Olivieri* 
48, entrambi di Magenta, che 
viaggiavano tutti a bordò della : 
Ford. Proprio la macchina dì 
Milano, diretta verso sud, è f i - . 
nita contornano in corrispon
denza di una piazzola di soc
corso e si è scontrata frontal
mente contro l'altra vettura-

Gaetano Pizzo e Giuseppe 
Faria, due ragazzi ventenni di 
Reggio Calabria, che viaggia
vano nella Ritmo, sono rimasti 
lievemente feriti e sono ora ri
coverati all'ospedale di Colle-
ferro. 

succhia lutti I fondi e im
pedisce lo sviluppo della 
città. Era la critica della 
De alle giunte di tloittra... 

La periferia non e una tassa 
Affrontare • suoi problemi 
vuol dire salvare Roma La cit
ta è interdipendente, una feri
ta aperta in una parte della 
metropoli colpisce tutti La 
periferia poi non ha solo da 
chiedere, ma tanto da dare 
forze produttive, energie uma
ne, valon ambientali Tornare 
a parlare di periferia vuol dire 
oggi pensare alle urbanizza
zioni, ma an.-he ai grandi pro
getti lo Sdo il parco dell Ap-
pia In questo senso e e un 
nnnovamenio anche del no
stro ragionamento La perife
ria interagisce con il centro, 
bisogna pensare a una sola 
città 

Non c'è 11 rischio di perde
re concretezza? 

No Noi abbiamo una propo
sta chiara, concreta il gover
no restituisca i soldi incassati 
col condono edilizio perché 
siano spesi per le urbanizza
zioni De e Psi Invece non so
stengono questa nehiesta Di
ciamo anche che bisogna 
estendere il trasporto pubbli
co è up fatto di civiltà, che 
facilita la vita, la comunicazio
ne cultuale E diciamo che 
quando si progettala Roma* 
del1 futuro è alla «ricucitura» 
che bisogna pensare, altri
menti si fa un'operazione sba
gliata 

La periferia oggi si muove, 

• j n «Basta con l'inquina
mento delle centrali. L'Enel 
deve produrre energia pulita. 
Bisogna ridimensionare il pia
no del governò per Montalto» 
Queste parole d ordine sono 
rimbalzate dai megafoni degli 
ambientalisti che manifesta
vano fuon del municipio, e dai 
banchi del consiglio comuna
le riunito in seduta straordina
ria per esaminare i problemi 
dell impatto ambientale della 
centrali sulla vita cittadina 
Nella delibera conclusiva il 
Comune di Civitavecchia ha 
sancito 1 apertura ufficiale di 
una nuova trattativa con 1 E* 
nel 

• I segnali allarmanti ci sono 
- dice il sindaco di Civitavec
chia Fabnzio Barbane»! - Ba-
>ti pensare ai dati dell osser

vatorio epidemiologico della 
Regione Lazio che ha registra
to un livello preoccupante per 
le malattie respiratone infanti
li Chiediamo per il nostro ter
ritorio almeno i limiti stabiliti 
nel decreto governativo del 
marzo 87 e il rispetto degli 
orientamenti Cee L Enel deve 
intervenire sugli impianti, per
che può farlo» 

Il Comitato promotore del 
referendum per I uso del me
tano nelle tre centrali di Civi

tavecchia è intervenuto in 
consiglio, «Oltomilacinque-
cento firme, raccolte in breve 
tempo nei comuni colpiti dai 
fumi e dalle polveri delle cen
trali di Civitavecchia; dicono 
che è giunto il momento di 
chiedere t'uso del metano per 
Torre Sud e Torre Nord, dice 
Renata Ingrao responsabile 
nazionale della Lega per 
I Ambiente, fra i promotori 
del Comitato II Consiglio co
munale ha accollo la richiesta 
degli ambientalisti per una 
consultazione popolare perla 
riduzione dell inquinamento. 

Civitavecchia si candida an
che a città-punto di riferimen
to per tutti i comuni sedi di 
centrali termoelettriche. C'è 
un intesa con il Comune di 
Montaltp per giungere alla ri
duzione della potenza da in" 
stallare nel nuovo sito, «Sette
mila megawatt fra Civitavec
chia e Montalto sono una fol
lia - dice Emilio Gatti, respon
sabile del settore eneigia del
la federazione del Pei di Civi
tavecchia - Per questo è Im
portante che la giunta comu
nale abbia deciso di superare 1 
confini cittadini, sottraendo il 
comune alla logica del nego
ziato con I Enel che si è rivela
to spesso inconcludente». 

I Mondiali dimenticati 
La Regione senza progetti 
per spendere 50 miliardi 
«I fondi andranno in fumo» 

al organizza. Sta crescen
do un movimento che ha 
obiettivi amblzlosL.. 

È un fallo straordinano Quan 
volle si è detto la penfena 

e muta, Mille lotte, ma divise, 
frantumate in richieste corpo
rative Una situazione funzio
nale alla De la periferia non è 
un soggetto politico e quindi il 
centralismo ha facile gioco, la 
penferia ha mille nvendica-
zioni corporative e quindi e il 
regno del clientelismo Che 
sia naia questa associazione 
unitaria, autonoma, che lancia 
una sfida alla citta e un fatto 
estremamente positivo Ade
riamo a questo progetto Met
tiamo a disposizione, nei 
quartien, la nostra espenenza, 

1 comunisti presenti nell'e
secutivo dell'Unione bor
gate si sono dimessi. Han
no detto di aver deciso di 
farlo proprio a seguito del
la nascita della nuova as
sociazione del comitati di 
quartiere... 

Mi pare una decisione assurda 
e fuon luogo Chi ha chiesto 
loro di uscire dall'Unione bor
gate7 C'è Invece bisogno di 
tutto il centrano, di varietà di 
forme organizzative, di con
fronto, di aperta collaborazio
ne La realta della periferia e 
delle borgate è molto viva, 
non può essere ingessata in 
gabbie precostituite È pro
prio qui la sua forza 

• M Ancora pochi giorni e i 
50 miliardi previsti in bilan
cio dalla Regione per i Mon
diali del '90 finiranno in fu
mo. Se non si decìde come 
utilizzarli entro il 31 dicem
bre, andranno in economia. 
Per spenderli serve una pro
posta, che fino ad oggi non 
è arrivata. Né la giunta, né 
l'assessore al turismo hanno 
presentato nulla all'esame 
della commissione regiona
le istituita per studiare i pro
getti per ì campionati mon
diali di calcio. In compenso 
non si discute la proposta di 
legge del Pei, con la quale si 
dà mandato alle ammini
strazioni provinciali e ai Co
muni di predisporre progetti 

e di realizzarli entro tempi 
brevissimi. La maggioranza 
impedisce che venga vaglia
ta in commissione, impone 
continui rinvìi. 

«È una situazione assurda 
- dice Angiolo Marroni, vi
cepresidente del consiglio 
regionale - , di questo passo 
quei fondi andranno persi. 
Né li salverà la decisione a 
dir poco stravagante della 
giunta capitolina, che ha in
serito i 50 miliardi net suo 
bilancio senza che-la Regio
ne abbia deciso nulla: un 
bluff insomma, una mano
vra propagandistica che 
non ha alcun fondamento 
progettuale, né economico 
e istituzionale». 

Dall'arma è partito accidental
mente un colpo E finito con
tro un muro ma ha gettato nel
la paura la gente che passeg
giava Gli agenti sono riusciti 
alla fine a bloccare l'uomo e 
lo hanno portato in questura. 

È stato interrogato dal capo 
1 della squadra mobile, ,;k|no 

Monaco, ed ha subito fatto il 
nome del complice. La pisto
la, una Beretta 7.65 bifilare, 
aveva il numero di matricola 
cancellato; Per l'episodio di 
violenza a Fiesole, l'ex carabi-, 
niere era stato condannato a 3 
anni e otto mesi dì carcere ed 
era in attesa del processo 
d'appello. 

che succede 

di roma? 

E giunto il momento di tornare a parlarne. 
La situazione è grave. Tornano vecchie 

povertà che sembravano dimenticate e se ne 
« formano nuove impreviste: migliaia di 

» — i - . l l r ^ n A t f i r / w t > \ romani sono ancora senza acqua ne luce, né 
T l f ' M / l [ J t j i l I fcil l i d . fogne, nonostante Io Stato, dopo il condono, 
1 * * * * * * * l - ' * * * * * * * * * * * avesse promesso di riconoscerli come 

cittadini a tutti gli effetti 
Aumentano gli studenti, a volte perfino 

bambini, che escono prematuramente dalla 
scuola, cosi come aumentano i giovani che 

non riescono ad inserirsi nel mondo del lavoro Ed il nuovo non è meno assurdo. 
Gli abitanti dei vecchi noni lasciano le proprie case, che crollano o vengono trasformate, 

spesso arbitrariamente, in uffici, per andare a vivere nei nuovi quartieri senza immagine ne 

storia dove mancano ancora i servizi. 
In sostanza nella citta vecchia non ci sono più case mentre le nuove case sono senza citta 

Tutti sono poi chiusi nella morsa del traffico. I tempi di lavoro sono più duri, il tempo di vita 
restringe, la penfena diventa sempre più lontana 

Adesioni al coordinamento dei Comitati di Quartiere 
e associazioni della periferia romana 

COMITATO DI QUARTIERE CASTELVERDE -
COMITATO DI QUARTIERE LUNGHEZZA • COMITATO 

DI QUARTIERE DI SAN LORENZO - ASSOCIAZIONE 
COMMERCIALE ARTIGIANI .ROMA 5. • UNIVERSITÀ 
POPOLARE TERZA ETÀ COORDINAMENTO DELLE 

BORGATE. CINQUINA, CASSANDRA, CASAL 
BOCCONE, COLLE DELLA FRANCESCA • 

ASSOCIAZIONE PICCOLI PROPRIETARIQUADRARO-
.'•"• COMITATO DI QUARTIEREQUADRARO • 

•POLISPORTIVA VERDE IDEA • CONSORZIO DUE 
COLLI-CONSORZIO COLLE RECILLOTI-COMITATO 

DI QUARTIERE MONTE MIGLIORE -COMITATO DI 
QUARTIERE T0R DE' CENCI • CENTRO INIZIATIVA 

LAURENTINO-CENTRO INIZIATIVA SOCIO
CULTURALE VI CIRCOSCRIZIONE • A.S. ROMA 12 -

COORDINAMENTO COMITATI DI QUARTIERE X 
CIRCOSCRIZIONE • ASSOCIAZIONE ITALIA 
AMBIENTE -CONSORZIO COLLE DELFINI 

LAURENTINO - COMITATO DI QUARTIERE COLLE 
ARCENT0 - COORDINAMENTO COMITATI DI 

QUARTIERE XII CIRCOSCRIZIONE - COMITATO DI 
QUARTIERE CASE ROSSE • COORDINAMENTO 

CIRCOLI ARCI-UISPIV CIRCOSCRIZIONE-
COORDINAMENTO POLITICO-SOCIALE IV 

CIRCOSCRIZIONE .RICOMINCIO DA TE-- COMITATO 
DI QUARTIERE TORRE MAURA • COMITATO DI 

QUARTIERE TAVERNELLB • COMITATO 
PERMANENTE UTENTI E LAVORATORI DELLA 

R0MA-PANTAN0-S. CESAREO • COMITATO 
INTERQUART1ERIXX CIRCOSCRIZIONE • 

ASSOCIAZIONE CULTURALE CASAL DE' PAZZI • 
COORDINAMENTO COMITATI DI QUARTIERE EUR-

SPINACETO • ASSOCIAZIONE NAZIONALE 
SOCIOLOGI-DIPARTIMENTO DEL LAZIO 

Alberto Moravia scrittore. Franco Ferrarotti 
sociologo. Monsignor Luigi Di Liegro 
diretto»' Caritas Romano, Andrea Saba 
economista, Ettore Masina parlamentare, 
Piero Pratesi giornalista, Sergio Muscetta 
aearopsichtatra membro soc. psicoanalittca 
italiana,.Vincenzo Visco parlamentare 
docente scienze delle finanze, Mriuu 
Martino attrice, Gabriel Levi ordinario 
neuropsichìalria infantile «La Sapienza», 
Laura Betti attrice, Tullio De Mauro 
ordinario filosofia del linguaggio «La 
Sapienza», Claudio Calvamso presidente 
fondazione «Labos», Don Gianni Novelli 
centrointerconfessionale perla'pace. Nino 
Manfredi attore. Don Battista Angelo Pinza, 
Fulvio Uccello magistrato, Romano Zito 
oncologo «Italia Atnbiente», Pietro Castorìna 
«Italia Ambiente», Roberto (avicoli medico 
presidente «Italia Ambiente», Massimo Sani 
regista, PinoZupo avvocato, Andrea Barbato 
g/oma/isra,(Natalia Ginzburg parlamentare 
scrittrice,RitaLevi Montalcini scienziata 
premio Nobel, Edo Ronchi parlamentare, 
Franco Russo parlamentare. Carlo:Marvulli 
pubblicitario. Franca Rame attrice, Dario Fo 
attore, Ugo Gregoretti regista, Carlo Giulio 
Argan senatore critico d'arte, Ugo Vetere 
senatore. Benedetto Chiglia musicista, Gigi 
Proietti attore. Paolo Silos Labini 
economista. Italo Insolera architetto. Franco 
Ippolito segretario nazionale magistratura 
democratica, Carla Roiotk giornalista 

Manifestazione cittadina dei Comitati di Quartiere 
SABATO 10 DICEMBRE, ORE 17.00 

Corteo da Piazza Esedra a Piazza SS. Apostoli 

18 l'Unità 

Venerdì 
9 dicembre 1988 

•8! 


